

GRANADA

SANIDAD

Manuel Ruesga / A. Asensio

Como medio para evitar los elevados gastos de un entierro o como ejercicio altruista, la donación de cuerpos en España ha vivido un repunte en los últimos años. La necesidad de las familias de ahorrarse el entierro, que en España supone unos 6.000 euros de gasto medio, o la ruptura de tabúes entre sectores cada vez más amplios de población son los principales motivos de la multiplicación de las donaciones. "Hemos notado un cambio en la mentalidad de las personas. Aparte de las necesidades por la grave crisis económica, los ciudadanos son conscientes de los beneficios de donar su cuerpo a la ciencia", asegura Germán Rubio, tesorero de la Asociación Nacional de Donantes de Cuerpo a la Ciencia.

En la Facultad de Medicina de la Universidad de Granada los cadáveres destinados a las prácticas académicas se guardan en un depósito. Al final de curso se hace un traslado –del que se encarga una funeraria contratada para esa tarea– al cementerio, donde los restos son incinerados o enterrados en una fosa común. "Ese es el procedimiento normal", explica el decano de la Facultad, Indalecio Sánchez-Montesinos. Sobre lo ocurrido en la Complutense, el decano

En el caso de la UGR, la donación ha de firmarse en vida y con dos testigos

está "convencido" de que el tratamiento a los cuerpos en la Facultad madrileña es "absolutamente decoroso y digno", como ocurre en la de Granada. Además "el donante tiene el reconocimiento de la comunidad universitaria" por la aportación que realiza. El uso de cadáveres es fundamental para avanzar en el conocimiento del cuerpo y en los avances científicos.

La decisión de donar a la ciencia implica que los gastos relacionados con el fallecimiento corran a cargo de la entidad receptora. Las universidades se encargan de transportarlo, prepararlo con formol para su conservación y, después de utilizarlo durante los meses que dura el curso académico.

Hay leyes estatales y autonómicas sobre política mortuoria. Pero cada universidad gestiona el servicio a su manera y aplica sus propios criterios. En el caso del Departamento de Anatomía y Embriología Humana de la Facultad de Medici-

- Cada año la Facultad de Medicina recibe los cuerpos de entre cinco u ocho donantes
- Sólo se utilizan durante el curso académico
- Después son incinerados

Donación altruista para ahorrar dinero



Fachada principal de la Facultad de Medicina de la UGR.

MARÍA DE LA CRUZ

na de la Universidad de Granada, dirigido por Celia Vélez, que recibe de cinco a ocho cadáveres cada curso en unas instalaciones que se remodelaron totalmente hace unos años. Pueden ser utilizados para la docencia y la investigación científica. Antes es necesario que el donante rellene la documentación –que se puede descargar en la web del departamento <http://anatomiaeh.ugr.es>–, aunque hay facultades que aceptan cuerpos de fallecidos sin consentimiento previo. En esos casos es suficiente con que, al morir, sus familiares transmitan el supuesto deseo. Esta práctica abre la puerta a los intereses económicos pasen por encima del altruismo. No obstante, la Facultad de Medicina de la UGR admite únicamente la donación del cuerpo de personas previamente inscritas en el Programa de Donantes. Es más, la documentación debe firmarse por el donante en persona y dos testigos. Para hacer llegar el consentimiento por escrito hay que pedir cita en el Departamento y entregarlo personalmente.

Si bien casi todos los cuerpos son aptos para la docencia y la investigación, hay circunstancias vinculadas a las causas de la muerte que pueden impedir su utilización como, entre otras, las enfermedades infectocontagiosas como la hepatitis o sida; los procesos infecciosos generalizados; o la obesidad mórbida. Tampoco haber donado órganos o si el cuerpo ha sufrido la amputación de extremidades. Para certificar el estado del cuerpo, en el Departamento se exige la historia clínica del donante.

En el caso de que el cuerpo del donante no sea apto para su uso académico o investigador, el enterramiento o incineración correrán a cargo de la familia o entidad aseguradora que tuviera contratada el donante.

La recepción de los cuerpos donados quedará limitada al período lectivo establecido por la Universidad de Granada –por tanto se excluye mes de agosto, Navidad o Semana Santa– y sujeto al horario de trabajo del personal técnico de laboratorio encargado de recepcionar y preparar el cuerpo donado. Además, hay una limitación geográfica. La UGR sólo cubre los gastos de traslado del cuerpo en un radio de unos cien kilómetros. Si excede ese perímetro, será la familia la encargada de asumir el coste.

Terminado el periodo de utilización del cadáver –que coincide con los meses de curso académico–, éste será conducido al cementerio para su incineración o depósito en una fosa, tarea de la que se encarga una funeraria.



EL GUERRA
Camino del Zute, 36. 18198 HUETOR VEGA, Granada
Tlf. 958 501159 • Fax: 958 304 292
restaurante@granadasieranevada.com
www.granadasieranevada.com

Pizzería, terraza y piscina,
con nuevos jardines,
horno de leña para
preparar ricas pizzas y
carnes, juegos para los
más pequeños, heladería,
yogurtería.



La acequia de Barjas vuelve a fluir tras 30 años de abandono

● Más de 400 regantes se beneficiarán de esta infraestructura, que ha sido recuperada por más de dos centenares de voluntarios



J. R.

Se han utilizado técnicas tradicionales.

Juanjo Romero CÁÑAR

Durante los meses de febrero y marzo, más de 180 voluntarios procedentes de distintos puntos de la geografía nacional e internacional, con la colaboración de la Comunidad de Regantes de Cañar y el Espacio Natural de Sierra Nevada, estuvieron trabajando en la recuperación de una acequia medieval situada en el término municipal de Cañar, concretamente la de Barjas, así como el ramal de la Hijuela. Un total de 5 kilómetros de acequias que se encontraban en desuso desde hacía más de 30 años y que fueron adecentadas, consiguiendo poner en valor con los usos tradicionales una infraestructura vital para el ecosistema de Sierra Nevada.

Un trabajo al que sólo le hacía falta que corriera el agua. Pues ayer sábado se llevó a cabo la inauguración de la acequia, que ya ha quedado abierta y por la que ya discurre el líquido elemento. Todos los voluntarios y miembros de la Comunidad de Regantes, además de los vecinos, organizaron en torno a ella una jornada festiva en la Plaza de Santa Ana de Cañar. Primero subieron a las diez de la mañana hasta la toma de la acequia para "echar el agua" y posteriormente bajaron hasta el pueblo para degustar, en torno a la una de la tarde, un aperitivo y disfrutar de algunas actuaciones musicales.

El presidente de la Comunidad de Regantes de Cañar y Barjas, Alejandro Esteban, mostró su sa-

tisfacción por el resultado de los trabajos y agradeció a los voluntarios el esfuerzo realizado, "que ha supuesto la restauración de la acequia manualmente ya que estaba prácticamente enterrada".

Los trabajos de recuperación se realizaron con técnicas tradicionales. Se trata de una acequia medieval de la antigua alquería de Barjas, que fue un pueblo habitado hasta mediados del siglo XIX. En total se han restaurado cinco kilómetros de acequia de tierra que discurre entre el espacio de vega y el importante roble de Cañar. Un trabajo realizado gracias a la iniciativa del proyecto europeo Mediterranean Mountainous Landscapes (MEMOLA) coordinado por la Universidad de Granada.

Y es que se ha conseguido el reto que se propusieron, el de arreglar la acequia usando las técnicas tradicionales, es decir, con la azada, el pico y la pala en mano, y recuperar así una infraestructura que llevaba más de treinta años abandonada. Un trabajo del que se beneficiarán en torno a

Alejandro Esteban
Pte. Com. Regantes Barjas

Los trabajos han supuesto la recuperación manual de la acequia, que estaba enterrada"

400 propietarios y regantes de la zona, así como los castaños y robles ubicados en este entorno, que aprovecharán la circulación del agua que desde ayer discurre por la acequia.

Entre los voluntarios participantes en la restauración de la infraestructura, había alumnos, profesores e investigadores de las Universidades de Granada, Málaga y Córdoba, de la Universidad Internacional de Andalucía, del Instituto de Órgiva, e incluso llegados de la Universidad de Méjico, así como efectivos de la Plataforma Acción Sierra Nevada y de la Red de Voluntarios de Sierra Nevada. Gracias a ellos, este entorno natural ha recuperado una de las acequias con más historia de la comarca de la Alpujarra.



MARÍA DE LA CRUZ

La delegada del Gobierno visita 'Granada Hoy'

La delegada del Gobierno de la Junta de Andalucía, Sandra García, ha visitado la redacción del periódico 'Granada Hoy' para conocer las nuevas instalaciones,

situadas en el edificio de empresas de la Cámara de Comercio y que suponen el 'broche de oro' a las celebraciones del décimo aniversario de la publicación.

CONFERENCIA COLOQUIO

"Equivalentes terapéuticos: ¿Nueva barrera para el acceso a la innovación?"

GRUPO JOLY

**Martes 1 de julio
10.00 horas**

Intervienen

Conferencia:

D. Humberto Arnés

Director General de Farmaindustria

Debate:

D. Miguel Ángel Caracuel, Sociedad Española de Reumatología

D. Antonio Aguado Núñez-Cornejo, Vicepresidente del Consejo Andaluz de Colegios de Médicos y Presidente del Colegio de Médicos de Huelva

D. Fernando Carballo Álvarez, Presidente de la Sociedad Española Patología Digestiva

Dña. M^a Dolores Camero Melero, Presidenta Asanhermo

D. José Miguel Fatas Monforte, Socio de Uría Menéndez y Abogado del Estado (en excedencia)

Dña. Rocío García-Carbonero, Vocal-Tesorerero de la Junta Directiva de SEOM

Moderador:

D. Julio Sánchez Fierro

Vicepresidente de la Asociación Española de Derecho Sanitario

Dirección: Hotel Barceló Renacimiento
Isla de la Cartuja
Sevilla

Asistencia exclusivamente por invitación



